

МАЛАЯ/БОЛЬШАЯ РОДИНА: КАК ФОРМИРУЕТСЯ ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ

Г. С. Широкалова

Приволжский филиал ФНИСЦ РАН; Нижегородская государственная сельскохозяйственная академия; Нижегородский государственный лингвистический университет им. Н. А. Добролюбова (Нижний Новгород, Россия)

Введение. Стержнем исторической памяти является коммуникативная память. С её угасанием в силу ухода поколения участников событий трансформируется историческое сознание. Особенно резко этот процесс проходит в трансформирующихся сообществах. Цель исследования — выявить особенности исторической памяти о Великой Отечественной войне современного студенчества в обществе травмы.

Методы. В 2020 г. Российское общество социологов провело четвёртую волну (первые три — 2005, 2010, 2015 гг.) Всероссийского опроса студенчества в режиме онлайн, поскольку в вузы пришло новое «цифровое» поколение. Организаторами опроса выступили преподаватели вузов из всех федеральных округов РФ. По своей конструкции опрос ближе к параметрам квотного исследования, в котором объект ограничивается возрастом и родом занятия, а значительный массив (10065 студентов) позволил структурировать его и по другим основаниям: полу, месту жительства, участию в волонтерстве и т. д.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. В основу статьи положена гипотеза, что место жительства остаётся сильным фактором, определяющим систему знаний молодёжи о полководцах, героях, событиях войны и их отражении в художественном и музыкальном творчестве.

Заключение. Предположение о том, что условия социализации тех, кто вырос в сельской местности и в городах-миллионниках, внесли значительные коррективы в историческую память внуков и правнуков поколения Победителей не подтвердилось. Единое информационное пространство, создаваемое педагогами, учебниками, СМИ, социальными сетями задаёт общую структуру исторического пространства, определяющее его содержательное наполнение в большей степени, чем условия повседневного бытия.

Ключевые слова: село; город; студенты; Великая Отечественная война; историческая память.

Список литературы

1. В Иваново по благословлению РПЦ МП сносят памятник героям Великой Отечественной войны [Электронный ресурс]. URL: <http://www.portal-credo.ru/site/?act=news&id=95083>. 11.09.2012. (Дата обращения: 15.05.2020).
2. Ванда. Генерал Краснов. (AlGeneralKrassnoff). [Электронный ресурс]. URL: <https://www.youtube.com/watch?v=2-Zlg1lERdA>. (Дата обращения: 18.05.2020).
3. Лушникова О. Л. Проблемы сельского школьного образования Хакасии // Научный журнал «Дискурс» — 2019 — 12 (38). Социологические науки. С. 146-161.
4. Мединский оправдал союзника нацистов [Электронный ресурс]. - URL <http://yaruss.ru/medinskij-opraval-soyuznika-nacistov/> 17.06.2016 (Дата обращения: 28.11.2016).
5. Мухаметова Р. Татарин из села Биштыки: легендарный генерал Минигали Шаймуратов по-смертно стал Героем России. [Электронный ресурс]. URL: <https://sntat.ru/news/society/02-04-2020/tatarin-iz-sela-bishtyaki-legendarnyy-general-mingali-shaymuratov-posmertno-stal-geroem-rossii-5733478>. (Дата обращения: 15.05.2020).

6. Никитин Н. И. Учебные пособия по истории казачества и некоторые проблемы современной историографии // Российская история. 2019. Выпуск 4. С. 148-164.
7. Памятник фашисту Краснову хотят снести. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.youtube.com/watch?v=3BcEqed7Rgo> 19 мая 2016 г. (Дата обращения: 15.05 2020).
8. Путин назвал придурками сторонников идеи сдать Ленинград немцам. [Электронный ресурс]. URL: <https://lenta.ru/news/2019/12/19/pridurki/>. 19 декабря 2019. (Дата обращения: 17.05 2020).
9. Саралиева З. Х., Балабанов С. С., Куконков П. И. Великая Отечественная в памяти поколений. Н.Новгород. Изд-во ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 2010. — 63 с.
10. Саралиева З. Х., Куконков П. И., Широкалова Г. С. Великая Отечественная в памяти поколений. Изд-во НИСОЦ, 2015 — 49 с.
11. Современные песни о войне и победе. [Электронный ресурс]. URL: <https://nablagomira.ru/news/396>. 18.08.2019. (Дата обращения: 18.05 2020).
12. Конституция РФ [Электронный ресурс]. URL: <http://duma.gov.ru/news/48953/>. (Дата обращения: 24.01 2021).
13. Фортунатов А. Н. Может ли эго-медиум быть патриотом? /// Феномен патриотизма в трансструктурном коммуникационном поле. Материалы Международной научно-практической конференции 11-12 марта 2020 г. / Под ред. И. А. Савченко; Нижегород. гос. лингв. ун-т им. Н. А. Добролюбова: ННГУ, 2020. — 268 с.
14. «Что мы знаем о Великой Отечественной...». Общероссийское исследование РОС. Руководитель д.филос.н., проф. Ю. Р. Вишневский, члены авторского коллектива: д.соц.н., проф. Н. В. Дулина, к.соц.н., доц. Е. Н. Икингрин, с.н.с. ФНИСЦ РАН Е. И. Пронина, д.соц.н., проф. Г. С. Широкалова, к.соц.н., доц. Д. В. Шкурин. Зимой — весной 2020 г. опрошено 14 626 человек, их них 10065 студентов — граждан РФ. Зима - весна 2020. «Что мы знаем о Великой Отечественной...» [Электронный ресурс]. URL: <https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSc9e9fNpQdOiqB1zsCvxCjHkL4tIhFn0cap8uNAhxmOyoeUiQ/viewanalytics> (Дата обращения: 04.05 2020).
15. Шадиева И. В Нижегородской области незаконно демонтировали памятник воинам Великой Отечественной войны. 04.06.2019. [Электронный ресурс]. URL: <https://fedpress.ru/news/52/incidents/2244130> (Дата обращения: 10.05 2020).
16. Широкалова Г. С. Историческая память и патриотизм повседневности // Историческая и социально-образовательная мысль. 2018. Том. 10. № 3 - 2. С. 161-174.
17. Широкалова Г. С. Сельская школа: приказано жить или умирать? // Философия хозяйства. 2015. № 3. С. 193-201.

Авторская справка

ШИРОКАЛОВА Галина Сергеевна, доктор социологических наук, профессор, старший научный сотрудник, Приволжский филиал ФНИСЦ РАН; зав. кафедрой «История, философия и социология», Нижегородская государственная сельскохозяйственная академия; ведущий научный сотрудник, Международная междисциплинарная научно-исследовательская лаборатория изучения мировых и региональных социальных процессов, НГЛУ им. Н. А. Добролюбова, Нижний Новгород, Россия. E-mail: shirokalova@list.ru; <https://orcid.org/0000-0003-4089-5446>.

UDC 316.334.3

DOI: 10.25686/2410-0773.2021.2.107

SMALL/BIG HOMELAND: HOW HISTORICAL MEMORY IS FORMED

G. S. Shirokalova

Volga Branch of the Federal Research Research Center of the Russian Academy of Sciences; Nizhny Novgorod State Agricultural Academy; Nizhny Novgorod State Linguistic University N. A. Dobrolyubova, Nizhny Novgorod (Russia)

Introduction. The core of historical memory is communicative memory. With its fading, due to the departure of a generation of participants in events, historical consciousness is transformed. This process takes place especially sharply in transforming communities. The purpose of the study is to identify the features of the historical memory of the Great Patriotic War of modern students in the society of trauma.

Methods. In 2020, the Russian Society of Sociologists conducted the 4th wave (the first three - 2005, 2010, 2015) of the All-Russian survey of students online, as a new “digital” generation has come to universities. The survey was organized by university professors from all federal districts of the Russian Federation. By its design, the survey is closer to the parameters of quota research, in which the object is limited by age and occupation, and a significant array (10,065 students) allowed it to be structured on other grounds: sex, place of residence, participation in volunteering, etc.

Results. The article is based on the hypothesis that the place of residence remains a strong factor determining the youth knowledge system about generals, heroes, events of the war and their reflection in artistic and musical creativity.

Conclusion. The assumption that the socialization conditions of those who grew up in rural areas and in cities with over one million people made significant adjustments to the historical memory of the grandchildren and great-grandchildren of the generation of Winners was not confirmed. The unified information space created by teachers, textbooks, the media, social networks defines the general structure of the historical space, which determines its meaningful content to a greater extent than the conditions of everyday life.

Keywords: village; city; students The Great Patriotic War; historical memory.

References

1. V Ivanovo po blagosloveniyu RPC MP snosyat pamyatnik geroyam Velikoj Otechestvennoj vojny. [In Ivanovo, with the blessing of the ROC MP, a monument to the heroes of the Great Patriotic War is being demolished]. [Elektronnyj resurs]. URL: <http://www.portal-credo.ru/site/?act=news&id=95083>. 11.09.2012. (Accessed: 15.05 2020).
2. Vandal. General Krasnov. (AlGeneral Krassnoff) [General Krasnov]. [Elektronnyj resurs]. URL: <https://www.youtube.com/watch?v=2-Zlg1lERdA>. (Accessed: 18.05 2020).
3. Lushnikova O. L. Problemy sel'skogo shkol'nogo obrazovaniya Hakasii. [Problems of rural school education in Khakassia] // *Nauchnyj zhurnal «Diskurs»* — 2019 — 12 (38). *Sociologicheskie nauki*. pp. 146 — 161.
4. Medinskij opravdal soyuznika nacistov [Medinsky acquitted an ally of the Nazis]. [Elektronnyj resurs]. - URL <http://yaruss.ru/medinskij-opravdal-soyuznika-nacistov/> 17.06.2016 (Accessed: 28.06.2016).
5. Muhametova R. Tatarin iz sela Bishtyaki: legendarnyj general Minigali Shajmuratov posmertno stal Geroem Rossii. [Tatar from the village of Bishtyaki: the legendary General Minigali Shaymuratov posthumously became a Hero of Russia] [Elektronnyj resurs]. URL: <https://sntat.ru/news/society/02-04-2020/tatarin-iz-sela-bishtyaki-legendarnyy-general-mingali-shaymuratov-posmertno-stal-geroem-rossii-5733478>. (Accessed: 15.05 2020).
6. Nikitin N. I. Uchebnye posobiya po istorii kazachestva i nekotorye problemy sovremennoj istoriografii. [Textbooks on the history of the Cossacks and some problems of modern historiography] // *Rossiyskaya istoriya*. 2019. Vypusk 4. pp. 148-164.
7. Pamyatnik fashistu Krasnovu hotyat snesti [They want to demolish the monument to the fascist Krasnov] [Elektronnyj resurs]. URL: <https://www.youtube.com/watch?v=3BcEqed7Rgo> 19 maya 2016 g. (Accessed: 17.05 2020).
8. Putin nazval pridurkami storonnikov idei sdav' Leningrad nemcam. [Putin called the supporters of the idea of surrendering Leningrad to the Germans idiots]. [Elektronnyj resurs]. URL: <https://lenta.ru/news/2019/12/19/pridurki/>. 19.12. 2019. (Accessed: 15.05 2020).

9. Saraliev Z. H., Balabanov S. S., Kukonkov P. I. Velikaya Otechestvennaya v pamyati pokolenij [The Great Patriotic War in the memory of generations]. N. Novgorod. Publishing House of the N. I. Lobachevsky National State University. 2010. - 63 p.

10. Saraliev Z. H., Kukonkov P. I., Shirokalova G. S. Velikaya Otechestvennaya v pamyati pokolenij. [The Great Patriotic War in the memory of generations] *Izd-vo NISOC*, 2015 - 49 p.

11. Sovremennye pesni o vojne i pobeде [Modern songs about war and victory] [Elektronnyj resurs]. URL: <https://nablagomira.ru/news/396>. 18.08.2019. (Accessed: 15.05 2020).

12. Konstituciya RF [The Constitution of the Russian Federation]. [Elektronnyj resurs]. URL: <http://duma.gov.ru/news/48953/>. (Accessed: 24.01 2021).

13. Fortunatov A. N. Mozhet li ego-medium byt' patriotom? [Can an ego-medium be a patriot?] // *Fenomen patriotizma v transstrukturnom kommunikacionnom pole. Materialy Mezhdunarodnoj nauchno-prakticheskoy konferencii 11 -12 marta 2020 g. / Pod red. I.A. Savchenko; Nizhegorod. gos. lingv. un-t im. N.A. Dobrolyubova: NNGU, 2020. — 268 p.*

14. "Chto my znaem o Velikoj Otechestvennoj...". ["What we know about the Great Patriotic War..."] *Obshcherossiyskoe issledovanie ROS. Rukovoditel' d.filos.n., prof. YU.R. Vishnevskij, chleny avtorskogo kollektiva: d.soc.n., prof. N.V. Dulina, k.soc.n., doc. E.N. Ikingrin, s.n.s. FNISC RAN E.I. Pronina, d.soc.n., prof. G.S. Shirokalova, k.soc.n., doc. D. V. Shkurin. Zimoj — vesnoj 2020 g. oprosheno 14 626 chelovek, ih nih 10065 studentov — grazhdan RF. Zima - vesna 2020. "CHto my znaem o Velikoj Otechestvennoj... [Elektronnyj resurs]. URL: <https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSc9e9fNpqdOiqB1zsCvxCjHkL4tIhFn0cap8uHAxmoYoeUiQ/viewanalytics> (Accessed: 18.05 2020).*

15. Shadieva I. V Nizhegorodskoj oblasti nezakonno demontirovali pamyatnik voenam Velikoj Otechestvennoj vojny. [A monument to the soldiers of the Great Patriotic War was illegally dismantled in the Nizhny Novgorod Region] 04.06.2019. [Elektronnyj resurs]. URL: <https://fedpress.ru/news/52/incidents/2244130> (Accessed: 10.05 2020).

16. Shirokalova G. S. Istoricheskaya pamyat' i patriotizm povsednevnosti. [Historical memory and patriotism of everyday life] // *Istoricheskaya i social'no-obrazovatel'naya mysl'. 2018. Tom. 10. No. - 2. pp. 161 - 174.*

17. Shirokalova G. S. Sel'skaya shkola: prikazano zhit' ili umirat'? [Rural school: ordered to live or die?] // *Filosofiya hozyajstva. 2015. No. 3. pp. 193-201.*

Author's Bio

SHIROKALOVA Galina Sergeevna, Doctor of Social Sciences, Professor, Senior Researcher of the Volga Branch of the Federal Research Research Center of the Russian Academy of Sciences; Head of the Department "History, Philosophy and Sociology" of the Nizhny Novgorod State Agricultural Academy; leading Researcher of the International Interdisciplinary Research Laboratory for the Study of World and Regional Social Processes, N. A. Dobrolyubov NGLU, Nizhny Novgorod, Russia. E-mail: shirokalova@list.ru; <https://orcid.org/0000-0003-4089-5446>.

Библиографическая ссылка

Широкалова Г. С. Малая/большая родина: как формируется историческая память // *SocioTime / Социальное время. — 2021. — № 2 (26). — С. 107-120. — DOI: 10.25686/2410-0773.2021.2.107*